

La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions 1^{re} page: 5 fr. la ligne; 2^e page: 3 fr. la ligne
Abonnements et annonces payab. d'avance

Rédacteur en Chef: EMILE LACROIX

Abonnements: Tunisie et Constantine, un an 10 fr.; France et Etranger: 12 fr

Le fossoyeur des phosphates tunisiens devant ses juges

Vous l'avez deviné, c'est M. Mourgnot, l'homme universel, le touche-à-tout, la mouche du coche, le génial — ô combien ! — directeur général des Travaux publics, des PTT et d'autres choses encore, le créateur de nos barrages sans eau " l'assoiffeur " d'une ville de plus de 200.000 âmes qui porte sur son dos la responsabilité de la vie chère car il fut l'un des conseillers néfastes de ce pauvre bougre de sénateur dont on fit un résident général-pour le malheur de la Tunisie.

Il vient d'être appelé à Paris à comparoir à la barre des grandes sociétés phosphatières de Tunisie où il aura du mal à justifier sa conduite sur le relèvement de 12 0/0 des tarifs déjà fort lourds des chemins de fer.

Après avoir connu pendant de longues années une prospérité d'autant plus grande que la grande société algérienne du Kouif était limitée dans ses moyens de transport par un chemin de fer mal commode, au profil extravagant, qui ne permettait pas de dépasser 300 à 360000 tonnes annuellement, nos exploitations du centre, de l'ouest, plutôt puisqu'elles confinent à l'Algérie, commencent à connaître des jours sombres et douloureux qui précèdent peut être leur trépas.

Les causes ? Elles sont multiples et diverses.

Le Maroc, d'abord, avec ses phosphates de haute teneur, à 150 Kilomètres de Casablanca, et desservis par un chemin de fer électrique à voie large.

Mais cette menace n'est que secondaire et lointaine, la principale réside dans les relèvements de 12 0/0 des transports, avec l'impôt 15 0/0 qu'une administration sans grande intelligence a infligés à tous les tarifs pour donner satisfaction aux réclamations sans fin des dirigeants du syndicat des cheminots sans savoir ce que ferait l'Algérie et si ces relèvements ne tueraient pas la poule aux œufs d'or.

Mais l'Algérie a compris le danger marocain et en attendant que celui-ci soit écarté, car il n'en saurait être autrement, n'en déplaça au « Réveil Bonois » par un bon contrat-cadenas que nous avons préconisé avant que la menace se précise, elle a écarté, en quoi elle a eu raison, tout relèvement de tarifs même de cinq pour cent sur certains transports, vitaux pour la colonie, notamment les phosphates.

On juge de l'émoi des dirigeants de nos compagnies phosphatières quand la nouvelle leur parvint : menace marocaine d'un côté, menace algérienne de l'autre, qu'allaient devenir leurs exploitations ?

Ils oublièrent les temps heureux passés et les bénéfices réalisés.

Ils eurent tôt fait de décider d'instituer un tribunal, mettons conférences où le coupable, qui n'avait pas prévu ce sale coup pour la fanfare, devrait venir s'expliquer à leur barre.

M. Mourgnot, comme à l'accou-

tumée, n'avait pas envisagé les répercussions que pouvaient avoir les relèvements de tarifs sur l'avenir économique du pays, si les exploitations phosphatières fermaient leurs chantiers.

Il ne voyait que les cheminots, n'avait d'yeux que pour eux et leurs réclamations sans fin.

« C'était la paix, pensait-il, alors qu'il préparait la guerre... et une bonne affaire pour le protectorat alors qu'il faisait courir le pays à un désastre... surtout pour les chemins de fer.

Ah ! les mauvais conseillers ! Voilà, aujourd'hui, notre haut-parleur intarissable aux prises avec les maîtres de la Tunisie.

Que sortira-t-il de leurs réunions ?

Prendra-t-il des engagements au mépris du Grand Conseil qu'il a poussé à voter les relèvements et en attendant la prochaine session promettra-t-il de faire bénéficier les phosphatières d'une ristourne, escomptant par avance un vote favorable ?

Mais que devient dans tout cela l'autorité du résident général ?

Autant de points d'interrogation que le public se pose, car il sait par expérience que si ça tourne mal, comme le barrage de l'Oued Kébir, le personnage s'en tirera par une pirouette.

Le dégrèvement représenterait pour la compagnie fermière des chemins de fer une moins value de recettes de plus de 1500000 francs en calculant sur un tonnage de 700000 tonnes (450 pour la ligne de Kalaâ-Djerda et 250 pour celle d'Hencher Souatir). Qui la couvrirait ?

Par quoi la remplacerait-on et si l'on entre dans cette voie ne risque-t-on pas de voir après les phosphatières les viticulteurs et autres demander à bénéficier du même dégrèvement ?

Et les relèvements des salaires des cheminots resteraient alors pour compte à la Tunisie ?

Décidément, la Tunisie a fait une fâcheuse acquisition le jour où ce Michaux est allé chercher dans son rond-de-cuir du service topographique cet ancien capitaine de génie pour en faire un directeur général des Travaux Publics.

Il est vrai qu'il avait des raisons pour cela puisqu'il allait passer au service de la société pour laquelle il avait galvaudé soixante millions dans la construction d'une ligne qui ne devait transporter aucune tonne de minerai.

Ah ! Monsieur le résident général de quelle popularité vous jouiriez si vous vous sépariez du personnage encombrant et malfaisant qui pèse sur vos épaules comme une tunique de Nessus !

Amis **BERGER**
Claude

54 Boulevard National - MARSEILLE

BULLETIN

Les gouvernements promoteurs de vie chère

Le gouvernement général de l'Algérie vient de commettre la même faute que sa voisine, la Tunisie en ouvrant un crédit d'exportation de 300 000 quintaux d'orge sur toutes destinations : France ou étranger... qui manqueront certainement et qu'il faudra se procurer au prix fort dans quelques mois en Amérique ou ailleurs pour assurer les besoins du pays.

On annonce en ce qui nous concerne que le crédit de 200 000 quintaux d'orge, étant sur le point d'être épuisé la bande de spéculateurs s'apprête à faire le siège de la résidence pour en obtenir un nouveau, de pareille quantité !

Nous espérons bien qu'un refus catégorique et énergique, sera opposé à ces éternels affameurs, car il faut être affameurs pour oser demander un crédit d'exportation alors que l'orge se vend entre 90 et cent francs dans certaines parties de la Régence où la récolte a totalement manqué.

D'autre part, comment se fait-il que le blé tendre étant passé de 136 à 110-115, suivant qualité, le pain continue à être vendu 1,70 le kilogramme !

Il y a là un abus intolérable à faire cesser, d'autant plus intolérable que le prix du pain est à la base de toute l'alimentation : s'il est cher, tout est cher, s'il est bon marché, tout est bon marché même ce qui n'a rien de commun avec l'alimentation. C'est lui le pivot de tout.

Mais qui donc s'occupe aujourd'hui de faire cesser les abus ?

M. le résident général a bien d'autres chats à fouetter et puis il ne peut pas s'occuper de tout : être au four et au moulin à la fois.

Et M. de Castillon-St Victor ? On le dit sans initiative, ce qui est infiniment préférable, soit dit sans l'offenser, car celles que l'on connaît de l'autre côté de la mer.

Alors, alors ?

Echos et Nouvelles

Le résident général

Si nos renseignements sont exacts, M. le résident général aurait été prié, en raison des événements du Maroc, de ne prendre son congé annuel que le plus tard possible.

Ainsi s'expliquerait le départ tardif du délégué à la résidence générale qui d'habitude partait en congé dans les premiers jours de juin.

Et puis, d'autre part, le résident général ayant passé près de trois mois en France au printemps dernier ne doit pas éprouver le besoin d'aller se reposer sous les futaies de Marignac.

Pendant la guerre M. Alapetite est bien resté plusieurs années à son poste sans prendre de congé.

A la Cour beylicale

On parlait depuis longtemps d'un mouvement dans le personnel particulier de la cour beylicale.

Et l'on citait si Farhat ben Ayed parmi l'un des bénéficiaires d'une haute charge.

C'est chose faite aujourd'hui

Le général de division Si Ahmed Es Soumi, garde du sceau de S. A. le Bey, est nommé agha du Bit-el-Mai.

Le général de division Si Ahmed ben Er Raïs, garde du sceau adjoint, est nommé garde du sceau de S.A le Bey

Si Farhat ben Ayad est nommé adjoint au garde du sceau.

Nous ne pouvons que féliciter les heureux, promus mais si nos souvenirs ne nous trompent point toute la famille ben Ayed (hommes, femmes et enfants) jouit de la protection anglaise.

Le nouvel adjoint au garde du sceau aurait donc renoncé à la dite protection car il n'en saurait être autrement pour un fonctionnaire de la cour beylicale.

A la direction des forêts

A l'occasion de l'Aïd el Kébir le souverain a décerné la plaque de grand croix du Nichan Istikhar, juste récompensé d'une gestion remarquable, à M. Lanoir, conservateur-directeur de nos forêts qui va prendre incessamment sa retraite et quitter la Tunisie.

En félicitant le haut fonctionnaire nous ne le laisserons pas partir sans lui adresser les vœux que nous formons pour lui et les regrets que son départ va causer à son personnel et à tous ceux qui ont le plaisir de le connaître.

Poignée de nouvelles

Le gouverneur général de l'Algérie a annoncé à M. Emile Morinaud, député maire de Constantine qu'il acceptait de presider la cérémonie d'inauguration du palais consulaire de cette ville le 25 Octobre prochain.

Le « Républicain » de Constantine nous a donné la liste de tous les journaux parisiens qui ont chaleureusement félicité le député-maire de Constantine de son énergique intervention à la Chambre contre le communisme.

On peut dire que toute la presse parisienne figure dans cette longue liste, il n'en pouvait être autrement car le communisme vise qu'à l'abandon par la France de toutes ses colonies.

Aux départs

Par le « Gouverneur Général Grévy », le grand courrier de la Trandat, notre excellent ami, M. François Portelli, directeur du « Journal de Tunis » et sa famille qui vont passer quelques semaines de vacances dans leur villa de Luchon, puis ils iront à Vichy et Paris avant de regagner Tunis dans les derniers jours de septembre.

Nous leur souhaitons de bonnes et agréables vacances et un heureux retour.

Sur le même courrier se sont embarqués Mme et M. Mouchard, le sympathique directeur de la Cie des Eaux et du gaz, qui, eux, après un court arrêt à Lyon, se rendront à Paris puis de là dans leur belle Normandie passer leurs vacances dans la paix reposante de cette riche contrée aux frais ombrages des grands pommiers.

Nous envions leur sort nous, retenus par l'implacable devoir sur cette terre tunisienne où nous n'avons même plus l'eau nécessaire à nos ablutions quotidiennes malgré les espérances qu'on nous avait fait entrevoir d'une alimentation abondante que devait nous procurer le barrage de l'Oued Kébir... hélas ! hélas ! sec comme un jour de sirocco dans la plaine desséchée par le souffle brûlant du terrible vent du désert.

Et l'on n'entrevoit même pas le moment où ce fameux barrage pourra apporter les milliers de mètres cubes qui nous manquent puisque les abonnements d'irrigation vont être supprimés à partir de Janvier 1926.

Nous voilà bien lotis !
Plaignons donc ceux qui à des titres divers sont cloués au rivage tunisien pendant les trois mois de canicule.

Et accordons une palme d'or à notre bon confrère M. Tridon qui, pendant ses trente années de séjour en Tunisie, n'a éprouvé ou s'est rendu qu'une ou deux fois en France.

Nos confrères du P.S.I.O ne pourront en dire autant, eux les veinards qui, chaque année, sous un prétexte ou un autre, vont se délasser en France pendant des mois et des mois.

Les démarches de M. Emile Morinaud

Notre ami, M. Emile Morinaud, député-maire de Constantine continue ses démarches en faveur de la Tunisie.

Tout dernièrement il était reçu par le président de la République auquel il faisait part des impressions rapportées de son voyage en Tunisie et le lendemain il avait une longue entrevue avec le ministre de la Marine auprès de qui il appuyait les vœux dont il avait été saisi par les ouvriers de l'arsenal lors de son passage à Ferryville.

Ces vœux sont les suivants :

1. Allocation du tiers colonial.
2. Congé de 30 jours tous les trois ans en Algérie et en Tunisie.

Admission de 60 apprentis à l'arsenal, le chiffre actuel étant trop faible.

4. Abandon par l'Etat de sa créance de 600.000 francs sur les adhérents des foyers maritimes, société d'habitations à bon marché.

De l'entretien que M. Morinaud a eu avec le ministre de la Marine, il résulte que les revendications 2 et 3 vont être favorablement accueillies et que les vœux 1 et 4 vont faire l'objet d'une étude spéciale entreprise avec le vif désir de les réaliser.

Nous ne saurions trop remercier notre ami de l'intérêt qu'il porte à la Tunisie.

A la direction générale de l'Intérieur

M. Ristelhueber, directeur général de l'Intérieur, s'est embarqué sur un des derniers courriers pour aller passer ses vacances en France.

Pendant son absence la direction de tous les services sera assurée par notre ami M. Dominique Gaudiani

M. Jean Couitéas

Nous sommes heureux d'apprendre que M. Jean Couitéas, fils de notre ami M. Basilio Couitéas et de Mme, née de Faucomberge, vient de passer avec succès ses examens d'ingénieur chimiste à Paris.

Ce jeune homme, qui avait été d'ailleurs admissible à l'Ecole Polytechnique, a été reçu N° 3 avec félicitations du jury. Nous y joignons les nôtres.

Des fêtes à mettre en concordance

Alors que les indigènes tunisiens ont célébré mardi 30 juin l'Aïd el Kébir, ou grande fête du mouton, les algériens le 2 juillet, ce n'est que le 4 qu'elle a eu lieu au Maroc.

Ce jour-là Abd-el-Krim devait arriver à Fez, où le sultan attendit vainement.

Jamais de mémoire de vieux fassi on immola autant de pauvres moutons que ce jour-là dans Fez-la captivante.

Mais il serait à souhaiter que les fêtes musulmanes fussent mises en concordance dans toute l'Afrique du nord.

Le pont du 14 juillet

Trois jours de fête en perspective le pont du 14 juillet, All right.

Les banques seront fermées jusqu'à mercredi matin.

Il n'y a que les pauvres bougres de prolétaires qui auront à en pâtir... si les patrons se mettent à fermer les ateliers pour faire comme les administrations.

Plaignons les pauvres bougres obligés de serrer d'un cran la ceinture.

Se non è vero...

On annonce qu'un important henchir de la région de Graïba magnifiquement planté d'oliviers, vient d'être alloué par la Direction générale de l'Agriculture, en six lots à plusieurs colons.

Nous avons pu savoir qu'un lot a été attribué à M. Pelletier, président de la Chambre d'Agriculture, un lot à M. Ponçon, secrétaire de la Chambre d'Agriculture, un lot à M. Ponçon fils, un lot à M. Catoire, beau-père de ce dernier, et enfin un dernier lot au gérant de M. Ponçon.

« Petit Matin »

Comment tout ce monde-là pourrait-il se conformer aux prescriptions qui régissent la vente des terres domaniales ?

M. Pelletier abandonnerait-il son château de Radès pour aller vivre sur son henchir ? M. Ponçon, son secrétaire de la Chambre d'agriculture ?

Attendons donc pour voir avant de fulminer

Mais cette histoire ne serait-elle pas lancée à l'occasion de la rupture de pourparlers concernant une concession d'alfas qui aurait donné en fait le monopole de cette graminée à l'associé d'une maison étrangère qui a eu des accointances suspectes ?

Ceci était déjà composé quand nous avons lu la réponse de M. Pelletier qui coupe les ailes à ce canard.

Le meeting de l'eau
La réunion publique provoquée par les élus de la formule et le Dr. Vacquier pour protester contre le rationnement exagéré de l'eau n'a pas obtenu tout le succès sur lequel ses promoteurs étaient en droit de compter.

Il est vrai que l'heure, un dimanche ! et puis depuis trois ou quatre jours des dispositions avaient été prises pour desservir les étages supérieurs des maisons de la ville et augmenter tant soit peu le débit des abonnés de la banlieue.

Cette situation c'est sans conteste l'annonce de la réunion publique qui l'a provoquée, aussi ses promoteurs doivent être remerciés.

Pourvu que ça dure !

Sur la ligne d'Hencher Souatir

La Cie fermière des chemins de fer nous a fait passer un communiqué pour nous informer que les deux trains de voyageurs actuellement en circulation sur cette ligne répondent amplement aux besoins du pays.

Nous n'en disons rien, ce que nous demandons c'est de faire coïncider l'arrivée à Met'ouï du train de jour avec le train 1, en provenance de Sfax et que celui-ci soit prolongé jusqu'à Tozeur d'où il repartirait le lendemain matin pour Sfax avec correspondance pour Soussse.

En définitive notre requête a peu d'importance pour la C.F.T., elle s'adressait surtout à la Cie du S.G qui, elle, aurait à pousser le train 1 jusqu'à Tozeur tout au moins pendant la saison touristique surtout si l'on veut créer des circuits touristiques avec l'Algérie.

Les Rothschild

Histoire anecdotique d'une famille régnante (1)

« Remplaçant par autorisation de Votre Excellence le commissaire spécial de police absent par congé. »

Mayence, le 3 mars 1812.
Les Rothschild ne furent pas arrêtés. Ils glissèrent entre les mains de la police française. Ils avaient une contre-police qui les protégeait et qui était composée d'agents étrangers, généralement allemands, soudoyés avec les fonds du landgrave de Hesse et qui contrecarraient l'action de la police impériale française. Et puis, ils achetèrent d'autres policiers aussi peu patriotes que ce commissaire Martin dont nous avons parlé et qui donnait à son ministre de bons renseignements sur les Rothschild et leur bande de fraudeurs et d'espions, au lieu de les arrêter.

Mais comment, au fait, la police française avait-elle été aiguillée, au début, sur les Rothschild ?
Voici des documents qui vont nous montrer qu'Amschel Mayer de Francfort et ses fils faisaient partie d'une société allemande, celle connue sous le nom de Tugendbund et dont le bon landgrave de Hesse-Darmstadt était un des grands chefs.

Que le lecteur nous pardonne cette abondance de documents authentiques, parfois difficiles à lire. Il n'en saisira que mieux, dans notre deuxième étude historique, le rôle exact des Rothschild dans le désastre de Waterloo qui fut eux et pour toute la nation juive une victoire financière.

Les perquisitions de la police de Napoléon en Allemagne annexée ou coupée étaient motivées depuis longtemps

Demandez partout l'anisette Gras

Agent Dépositaire : J. CURTELIN Fils
19 rue du Maroc, Tunis Tél. 0 95

Évitez typhoïde, entérite, etc... en stérilisant l'eau avec les :
"COMPRIMÉS PURIFIÉS L'EAU".
Emploi facile, aucune saveur désagréable.
Toutes pharmacies. o. l. le comprimé.
GROS : JASMA, Place de la Gare TUNIS.

par la création des centaines de sociétés secrètes dans ce pays vaincu et muselé. Vers la fin de 1811, les perquisitions firent découvrir de précieux documents, dont une lettre mystérieuse signée des initiales O.H.

Ce document jette une demi-lumière sur ces sociétés secrètes 1811, qui ressemblaient aux ligues guerrières si mal camouflées du Reich actuel.

Le landgrave de Hesse était, nous le répétons, le grand chef d'une de ces associations tendant, comme celles d'aujourd'hui, à exalter le sentiment national allemand et à préparer une guerre de revanche. Les Rothschild y étaient affiliés. La tendance maçonnique de cette association n'était point déguisée. Sans doute l'auteur d'un curieux roman sur les Rothschild, intitulé *Le Secret du Juif Errant*, connut-il ces documents. Nous retrouverons, au surplus les Rothschild, au cours du XIX^e siècle, sans doute bien ces marquis et ces comtes très catholiques qui peuplent aujourd'hui les salons de ces magnats juifs, et des curés qui acceptent d'eux des chasubles, des calices, des objets d'église, comme c'était encore le cas tout récemment lors de la candidature de Maurice de Rothschild dans les Basses-Alpes.

Cette lettre signée O. H. témoigne que si la police impériale française, en 1812, surveillait deux Rothschild et enquêtait sur leur agissements en France, elle avait des raisons fort sérieuses de le faire. la lettre en question était du 1^{er} novembre 1811

(à suivre)

Le lait est le plus concentré BERNAL est le plus riche en crème suisse

2 fr. 80 la boîte

C'est le plus cher mais le meilleur
Dépositaires: 3 rue des Belges - Tunis

Pianos
ERARD, PLEYEL & HOFMANN
les trois marques mondiales

J. & A. Bembaron
5, Rue Es-Sadikia TUNIS

N.B. — Étant donné l'importance de nos achats nous vendons nos pianos à des prix défiant toute concurrence.

Comptoir Général de matériaux
Ciments, Industries, Agriculture, Entrepris
ELLAMTI & TUBIANA
SOUSSE (TUNISIE)
Télégrammes: Anter — Téléphone
Chaux, Ciments, Plâtres de toutes qualités
Carreaux en Ciment, Faïence et Vernis
Tuiles et Briques
Fers, toles, Acier, Métallurgie Générale
Bois de Construction et d'Ébénisterie
Verres à vitres en tous genres
Instruments de Pesage
Fournitures Générale d'Usines

LA COTE DU SOLEIL Korbous

Saison du 15 Novembre au 15 MAI

Établissement Thermal, avec masseurs diplômés sous la Direction de M. le Docteur Caillon

Prix de pension par jour, comprenant chambre petit déjeuner du matin, déjeuner et dîner (sans vin)
Hôtel des Thermes : 30 à 40 frs
Hôtel des Sources : 24 à 27 frs.

Location de villas et d'appartements.
S'adresser aux bureaux de la Compagnie à Korbous même sans qu'il soit besoin d'aucun intermédiaire d'aucune sorte.

Restaurant Caohir.

Transports automobiles en autocar de la Maison Albert Bonan 4 avenue de Carthage Tunis
Départ à 8 h. du matin

Les GALERIES PARISIENNES Alphonse Licari, pp^{re}, 1, Place Fochon - Soussse — Chapeaux - Chaussures - Confections - Bonneterie - Parfumerie des 1^{res} marques connues - Ateliers de Modes — Maison de toute confiance

GALERIES SIMON

Maison vendant le meilleur marché de tout Tunis

PHARMACIE BLOCH

4, Avenue de France, et rue Al-Djazira
BLOCH Léon Fils
Pharmacien de 1^{re} classe de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'École Supér. d'Alger
Téléphone 553

Importation - Exportation de tous produits — Mohamed Ellamti, négociant rue de France Soussse Tunisie — Adresse télégr. : Mohamed Ellamti — Soussse.

Demandez partout les apéritifs Licari

JAMAIS rien ne vaudra l'Eau et la Poudre de riz
Madame Maud Davy Hyères (Var)

REP. DE LA RÉUNION - TUNIS
Le Gérant : E. LEMMOSE

Anis BERGER
Claude
184, Boulevard National MARSEILLE
Maison de Pyrotechnie
Fondée en 1888
Paonessa Père & Fils
Artificiers
Inventeurs de Projectiles de Guerre
Fournisseurs de S.A. la Boy et de la ville de Tunis
Atelier à Bizet - Magasin de vente : 3, rue de Bretagne,
Tunis
Vente et location d'articles d'illuminations et de décorations drapeaux français et internationaux de toutes dimensions sur commande, entreprise d'illuminations électriques pour les Fêtes Publiques et privées
TRIBUNES EN LOCATIONS
Téléphone : 4.30

Jardmond Valensi

INGÉNIEUR ARCHITECTE

22, rue de Russie - TUNIS

Dépôt de Machines Agricoles

41, Rue Al-Djazira

Maisons recommandées

TUNISIA-PALACE 1^{er} ordre, au centre de Tunis près des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres, cuisine réputée à prix fixe et à la carte, ascenseur.

Belle Jardinière — Vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour Hommes — Au Comby, 5 et 7, rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie en face la Poste — Tunis

Grande fabrique d'espadrilles Ripoll, Montera et Garcia. — Téléph. 24.17 - 1^{er} R. Al-Djazira - Tunis - Gros demi-gros détail.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris, avenue de France - Tunis — Brame frères et Cie, pp^{re}.

Pharmacie Scemama diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier, 53, rue des Maltais - Tunis — Maison Française.

Horlogerie Bijouterie Joaillerie H. BANGUI 17, Avenue de France — Tunis. Chronomètres LIP de haute précision.

Grand Hôtel de France — Premier ordre (Tunis). — L. de La Croix, propriétaire — Soussse

PRODUITS ALIMENTAIRES et denrées cordonnées — Boccara et Nizard — Gros et Demi-Gros — Expédition à l'Intérieur — 1, Rue Léon-Roches - Tunis.

Pianos et Musique, 5, rue Es-Sadikia - Tunis
J. & A. BEMBARON. Vente, échange et location de Pianos.

Entreprise Générale des Travaux Électriques - A. Minaud et Fils, ancien Autocouturier - Minaud - 7, rue Léon-Roches, Tunis

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Quénot — 1^{re} Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoua - Tunis.

Horlogerie - Bijouterie - Joaillerie - Spécialité de bijoux arabes — Maison LABELAS, 4, avenue de France - Tunis.

Artificiers — PAONESSA, père et fils, rue de Bretagne - Tunis.

Mercurerie Parisienne. — Jacques Bismuth — Av. de France - Tunis. — Hauts nouveautés. — Seul Dépôt de ganit "Perrin", parapluies "Revel" et parfumerie "Aryse" Fournitures complètes pour couturiers.

ACCUMULATEUR FULMEN

Supérieur au meilleur. Comptoir Général des Produits Lubrifiants, 11, avenue Jules-Ferry. Téléphone, 6 - 68.

Comptoir National d'Escompte de Paris

Société anonyme au capital de 250 millions de francs entièrement versés
AGENCES DE TUNISIE :
TUNIS - BIZERTE - SFAJ - SOUSSE - MONASTIR

Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AVANTAGEUX)
Escompte et recouvrements
Toutes opérations de Banque
toutes opérations sur titres
Location de compartiments de
COFFRES - FORTS
DÉPÔT DE COLIS

VÊTEMENTS
J. BELL
6, Rue d'Italie, TUNIS

Un complet signé J. BELL est une merveille d'élégance
Le meilleur marché de tout TUNIS

AGENCE GÉNÉRALE D'ASSURANCES LA NATIONALE

Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle

« LA NATIONALE VIE », dont la production pour 1921 est de 227.920.049 fr., se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant la Compagnie venant immédiatement après elle de 37.720.049 francs.

SIÈGE SOCIAL : 2, Rue Pillet-Will et 17, Rue Laffite - Paris
S'adresser pour tous renseignements chez M.
J. O. FELICI, 4, Avenue de France - Tunis - Téléphone 4.79
Agent Général et Inspecteur de la Cie

C^{ie} Générale Transatlantique

Services Maritimes de la Méditerranée

AGENCE DE TUNIS

Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia
Départs de Tunis pour Marseille directs tous les samedis à 5 heures du soir. — Départs de Bizerte pour Marseille les Mardis à 17 h.

Chaux Hydraulique et Ciment PAUL POTIN

DÉPÔT : Rue de Turquie (Port)
BUREAU : 22, Rue Es-Sadikia
Téph. : Tunis n° 197, Potinville n° 2 réseau d'Hammam-Lif

Banque Franco-Tunisienne

de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens

La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

C^{ie} DE NAVIGATION MIXTE

Cie Touache - Paquebots - Poste Français
Imm. au trib. de comm. de Lyon n° B 1624

AGENCE DE TUNIS
Service régulier entre Marseille-Tunis & Tunis-Marseille
Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger.

G^{de} DISTILLERIE TUNISIENNE G. & E. LICARI

USINE A VAPEUR
Rue d'Espagne et rue de Besançon — TUNIS

Liqueurs de premier choix - Vins en gros
Spécialité d'Amer et de Fernet Licari
Récompenses à plusieurs expositions et concours. Médaille Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours Paris 1900

Aux Armes & Munitions de France

Spécialité de Fusils à baguette, à percussion Centrale et à Hammerless
Choix de Révolvers et Pistolets automatiques
Vente de Poudre de l'Etat
TAIEB ELLAMTI - SOUSSE
Téléphone 80 = Télég. TAIEB ELLAMTI - Soussse

- RESTAURANT DU JAPON -

G. FIORINI & C. FALORNI, Propriétaires

— 7, Rue Amilcar — TUNIS —

Service à la Carte — Repas sur commande — Vraie Cuisine italienne — Spécialité de Ravioli et Cassate — Vins Fins de la Maison ROUFF de Naples — Vins de Piémont et Vins de Chianti.

Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite
Procédés et brevets A. NOBEL

PELLET César, Agent
DEPOSITAIRE A TUNIS : 3, Rue de Vesoul, 3
Dynamite Gomme A et N° 1 Détonateurs, Mèches de mines 3 tissus goud round. Télég. 1.39 - Adresse Télégr. : PELLET - Tunis

L'Huile qui graisse le plus

« Vacuum Mobiloil »

Marque "GARGOYLE"
Maison A. MODIGLIANI

Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles — TUNIS
Téleg. Import-Tunis Téléphone : 0.74

Société Générale

POUR FAVORISER LE DÉVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE
Société Anonyme fondée en 1874 au Capital : 500.000.000
Siège Social à Paris : 54 et 56 Rue de Provence
Agences de Tunisie : TUNIS, SOUSSE, SFAJ

Principales opérations
Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts ;
Escomptes et recouvrements d'effets de commerce — Avances sur marchandises et connaissements — Crédits documentaires — Délivrances de chèques sur tous pays — Opérations de Bourses — Souscriptions sans frais aux émissions — Avances sur titres — Garde de titres — Encaissements et Escompte de coupons — Virements télégraphiques — Billets et Lettres de crédit circulaires — Change de monnaie.

correspondants sur toutes les places de France et l'Étranger

Office Français Immobilier et Commercial

« Assurances »
(20^{ème} ANNÉE)
28, Rue d'Italie - TUNIS — Téléph. 18.96

Vous désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc. et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance

« OFFICE FRANÇAIS »

rien à payer

L'« OFFICE » se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, acte sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines assurances toutes branches.

Nos « PETITES ANNONCES » rue d'Italie, sont toute l'année gratuites.

Machines Agricoles

R. WALLUT & C^{ie}
Société Anonyme au capital de 40 Millions de Francs entièrement versés
99, Rue de Portugal - TUNIS

Condition plus compétente de machines pour l'Agriculture
Catalogues et renseignements franco sur demande
Adresse télégraphique : Wallut-TUNIS Tél. 1.74

Banque de Tunisie

Société anonyme au Capital de 8.000.000 de francs
Siège Social à Tunis, 3, Rue Es-Sadikia
 Succursales à BIZERTE, SOUSSE et SFAJ

Emission de chèques et lettres de crédits — Change de monnaies — Garde de Titres et Objets précieux — Dépôt à vue au terme et toutes opérations de banque.

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

MATERIAUX DE CONSTRUCTION

B. BIMUTH

Importateur direct de la Société Générale des Tuileries de Marseille et Cie

Chaux et Ciments « Valette-Viallard » de Grues admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire

Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisés
Fil de fer à fourrage 13-14-15
BUREAUX : 8, Rue Es-Sadikia |
Entrepôt : Rue de Portugal prolongé